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Я есть Свет, но вы не видите Меня,
Я есть Бог, но вы не поклоняетесь Мне,
Я есть Учитель, но вы не учитесь у Меня,
Я есть Путь, но вы не идете за Мной,
Я есть Истина, но вы не стремитесь ко Мне,
Я есть Жизнь, но вы не принимаете Меня,
Я ваш лучший Друг, но вы отворачиваетесь от Меня.
Если вы несчастны, то не вините Меня.

Одобрено Синодальным 
информационным отделом 

Русской Православной Церкви.

Издается  по благословению 
Высокопреосвященнейшего Аристарха, 

митрополита Кемеровского  
и Прокопьевского,   

при содействии администрации 
области.

С электронной версией газеты-приложения «Золотые купола» можно ознакомиться на сайте Кемеровской епархии http://mitropolit.info/ в разделе «Газета Золотые купола».

«Я рад посетить эту землю…»

В аэропорту Спиченково г. Но-
вокузнецка Предстоятеля Русской 
Православной Церкви встречали 
глава Кузбасской митрополии мит-
рополит Кемеровский и Прокопь-
евский Аристарх, епископ Мари-
инский и Юргинский Иннокентий, 
губернатор Кемеровской области 
А.Г. Тулеев, главный федеральный 
инспектор по Кемеровской области 
И.В. Колесников, и.о. мэра г. Но-
вокузнецка С.Н. Кузнецов, другие 
официальные лица.

Обращаясь к представителям 
СМИ, Святейший Патриарх, в час-
тности, сказал:

«Кузбасс занимает совершен-
но особое место в жизни России. 
Это — земля-труженица, земля-
подвижница. Здесь добывается 
в первую очередь уголь, хотя не 
только уголь. Очень разнообраз-
на промышленность региона, и 
мы знаем, какую важную роль он 
играет в экономике страны…

Я рад посетить эту землю на-
кануне Дня шахтера. А в самый 
День шахтера мы освятим храм 
в Новокузнецке, который будет 
посвящен всем тем, кто погиб, 
добывая уголь, кто погиб, обес-
печивая жизнь людей.

Я хотел бы выразить сердеч-

ную благодарность Аману Гу-
мировичу Тулееву за его труды, 
направленные на организацию 
жизни в Кемеровской области, 
и за его постоянную поддержку 
шахтерам, а также за участие в 
развитии многих церковно-госу-
дарственных программ.

Хотел бы приветствовать вла-
дыку Аристарха и владыку Инно-
кентия. На территории Кузбасса 
создана митрополия, и это мой 
первый визит в Кемеровскую 
митрополию.

Пусть благословение Божие 
пребывает над всеми жителями 
этого благословенного края».

В этот же день Святейший Пат-
риарх Московский и всея Руси 
Кирилл посетил угольный разрез 
«Березовский»в Прокопьевском 
районе.

У обзорной площадки разре-
за Предстоятеля Русской Церкви 
встречали губернатор Кемеровской 
области А.Г. Тулеев, глава Проко-
пьевского района Н.Г. Шабалина и 
генеральный директор ЗАО «Строй-
сервис», собственник разреза «Бе-
резовский» Д.Н. Николаев.

Святейший Владыка ознако-
мился с технологией добычи угля 
открытым способом, а затем вместе 

с сопровождающими его лицами пе-
реехал на площадь перед зданием 
административно-бытового комп-
лекса разреза, где совершил чин 
освящения закладного камня в ос-
нование часовни в честь святой ве-
ликомученицы Варвары — небесной 
покровительницы горняков.

За богослужением пел хор Куз-
басской Православной Духовной 
семинарии (регент — протоиерей 
Сергий Гудков).

После чина освящения Пред-
стоятель обратился к шахтерам, 
членам их семей и участникам 
церемонии с Первосвятительским 
словом.

В память о посещении разреза 
митрополит Кемеровский и Проко-
пьевский Аристарх преподнес Его 
Святейшеству икону святой вели-
комученицы Варвары.

В завершение мероприятия 
всем собравшимся были розданы 
иконочки Христа Спасителя с бла-
гословением Святейшего Патриар-
ха Кирилла.

Часовня будет возведена по ини-
циативе руководства и трудящихся 
разреза «Березовский» как место, 
в котором они смогут обратиться с 
молитвами к Богу перед началом ра-
бочего дня и по его окончании.

Уважаемый Аман Гумирович! 
Ваше Высокопреосвященство, вла-
дыка Аристарх! Дорогие братья и 
сестры!

Всех вас сердечно поздравляю с 
этим замечательным событием. На 
Кузбасской земле, здесь, на Берёзов-
ском разрезе, положен краеугольный 
камень для созидания храма в честь 
святой великомученицы Варвары… 
Это покровительница шахтеров и 
всех тех, кто работает не только с 
углем, но и с металлами, тех, кто ра-
ботает в опасных и трудных условиях. 
Причем святая великомученица Вар-
вара, которая пострадала в глубокой 
древности, одинаково почитается и 
на Востоке, и на Западе. Она явля-
ется покровительницей шахтеров, 
в том числе и во всех почти евро-
пейских странах. К ней обращают-
ся люди за помощью, когда трудно. 
А работа шахтера всегда связана с 
трудностью.

Действительно, условия тяже-
лейшие. Вот сейчас, направляясь 
сюда в машине и общаясь с Аманом 
Гумировичем, я сказал, что, с моей 
точки зрения, есть три самых трудных 
специальности: шахтер, космонавт и 
летчик-испытатель, которые требу-
ют колоссального напряжения сил. 
Огромным риском сопровождается 
эта работа. Но разве не огромным 
риском сопровождался подвиг наших 
воинов, которые защищали Родину, 
которые вставали и шли в атаку, не 
имея никакой уверенности, что они 
выйдут из этой атаки живыми и здо-
ровыми? Есть такие работы, говоря о 
которых не очень удобно употреблять 
слово «работа». Есть такие служе-
ния, трудность и опасность которых 
невозможно компенсировать ника-
кими деньгами.

А почему же люди спускаются 
в забой? Почему садятся в кабину 
истребителей? Почему летят в кос-
мос? Почему делают много других 
дел — борются с преступностью, 
выходя нередко один на один с опас-
ным врагом? Разве все эти усилия 
возможно компенсировать деньгами 
или комфортом? Невозможно! Пото-
му что там, где риск — там не рабо-

тает никакая компенсация… Нельзя 
компенсировать жизнь и утраченное 
здоровье. Но люди идут и делают. 
Почему это происходит? А потому 
что внутри человека есть внутренний 
стержень, есть некоторая внутренняя 
пружина, которая, разгибаясь, толка-
ет человека вперед.

Однажды человек, известный в 
нашей стране, с которым я близко 
общался, позвонил мне и сказал: «Я 
вот лежу в госпитале. Не могли бы вы 
меня навестить?» Он занимал высо-
кое положение в правительстве, было 
ему 60 лет. Я спросил его: «А что слу-
чилось?» — «Придите, я вам расска-
жу». Пришел и увидел этого человека 
на растяжках, разбитого совершенно. 
Что случилось? Он говорит: «Я ре-
шил… — и взял паузу, — я решил с 
парашютом прыгнуть». Будучи чле-
ном правительства, в 60 лет, будучи 
при этом еще и человеком ученым… 
Спрашиваю его: «А зачем это надо 
было?» А он ответил: «Я иначе не мог, 
я должен был это сделать, чтобы что-
то доказать самому себе».

И тогда я понял, что многие вещи 
мы в жизни делаем не потому, что 
это непременно нужно или деньги за 
это получаешь, а потому что человек 
иначе не может. Вот на этом качестве 
человеческой личности основывается 
весь прогресс. Не было бы открытия 
иных земель, не было бы плавания 
через океан на утлых суденышках, 
не было бы героизма первопроходчи-
ков земли нашей, которые без карты, 
компаса шли на восток, преодолевая 
без дорог и без всяких ориентиров 
тысячи километров пространства, не 
было бы очень многого в роде чело-
веческом, если бы не было этой спо-
собности творить подвиг.

Работа шахтера — это подвиг, 
который совершается для того, что-
бы просто существовала наша сов-
ременная цивилизация. Энергетика 
— это кровь нашей цивилизации. Вы 
знаете, какое большое значение име-
ет угледобывающая промышленность 
для функционирования энергетики и 
в нашей стране, и во всем мире. И 
ваша работа связана с подвигом.

Но подвиг — это ведь понятие 

духовное, нравственное. Его невоз-
можно определить математическими 
формулами, его невозможно рацио-
нально сформулировать. Подвиг — 
это то, что вырастает из внутреннего 
состояния человека. Для того чтобы 
совершать подвиги, нужно быть ду-
ховно сильными людьми. Мы побе-
дили в войну, в страшную Великую 
Отечественную войну, не потому, 
что мы были сильнее врага — потому 
что мы духовно оказались сильнее. 
Мы шли на риск и на подвиги, не ду-
мая о жизни. Этой силой мы и побе-
дили. А потом уже присоединились 
и техника, и опыт. И, как известно, 
мы разгромили самого страшного 
врага, какой только был в истории… 
Это сила духа, без которой не может 
жить народ. Да и личность без нее 
жить не может — слабый человек 
ведь всегда нуждается в помощи. Но 
кому-то нужно идти впереди, должны 
быть люди-ледоколы, которые про-
кладывают путь другим. Быть таким 
ледоколом и означает быть духовно 
сильным человеком.

Обращаясь сегодня к вам, мои 
дорогие, в канун Дня шахтера, я низ-
ко кланяюсь вам, благодарю вас за 
жертвенный труд. Вспоминаю жерт-
вы, которые принесены были вашими 
товарищами. Знаю, что в каждом ки-
ловатте электроэнергии — ваш труд, 
ваш пот и капли крови. Думаю, что 
весь наш народ должен это сознавать 
и с огромным уважением относиться 
к шахтерскому труду…

Важнейшая задача для властей и 
организаторов производства — сде-
лать все для того, чтобы труд шахте-
ров был достойно оплачен и чтобы 

были соответствующие условия жиз-
ни и работы. Хотел бы поблагодарить 
вас, Аман Гумирович, за те труды, 
которые вы несете. Знаю, как близ-
ко к сердцу вы воспринимаете судьбу 
шахтеров. Вы никогда безразлично 
не говорите о шахтерском подвиге, 
о шахтерском труде и о проблемах 
шахтеров. Хотел бы поблагодарить 
всех руководителей производств, 
которые заботятся о том, чтобы улуч-
шалась жизнь шахтеров и условия 
их работы.

То, что я вижу здесь, на Берёзов-
ском разрезе, производит, конечно, 
очень хорошее впечатление. Это сов-
ременное предприятие, современное 
оборудование. Но там, где добыва-
ется уголь, там, глубоко под землей, 
какое бы оборудование ни было, там 
шахтер лицом к лицу сталкивается с 
очень грозной реальностью. И я хо-
тел бы сказать вам, братья, особен-
но тем, кто спускается в эти забои: 
храните веру в сердце, всегда моли-
тесь, потому что Господь нам споспе-
шествует. Бог не поощряет лентяев, 
лодырей, не поощряет тех, кто, как 
бы прикрываясь помощью Божией, 
не исполняет своего долга. Бог идет 
навстречу только тем, кто трудится 
и кто имеет достаточную силу духа, 
чтобы рисковать.

Но существуют некие зазоры 
между рационально просчитанным 
сценарием технологических действий 
и тем, что происходит на самом деле. 
Вот в этом самом зазоре есть то, что 
иногда люди называют удачей; гово-
рят «нам сопутствовала удача». Сло-
во «удача» очень непонятное слово, у 
него нет рационального объяснения. 

Я это называю помощью Божией, 
вмешательством Бога. Господь вхо-
дит в нашу жизнь и помогает нам в 
том случае, когда мы сами трудимся и 
когда мы молимся. Поэтому для того, 
чтобы идти вперед во всех областях 
— в промышленности, в транспорте, 
в науке, искусстве, в социальной жиз-
ни, — мы должны научиться сопря-
гать труд, образование, полет мысли 
с верой и молитвой.

Для этого мы здесь сегодня и за-
ложили камень храма в честь святой 
великомученицы Варвары. Пусть ее 
молитвами Господь приклонит ми-
лость к шахтерам разреза Берёзов-
ского, ко всем шахтерам Кузбасса, ко 
всем шахтерам, которые трудятся во 
благо людей.

Радуюсь возможности посетить 
вас в канун вашего профессиональ-
ного праздника. И пусть Господь всех 
вас хранит!

Каждому из вас в память о нашей 
сегодняшней молитвенной, духовной 
встрече я хотел бы передать изобра-
жение Христа Спасителя, маленькую 
иконочку с благословением Патриар-
ха. Берите ее с собой, когда вы буде-
те спускаться под землю, храните ее 
у себя дома, обращайтесь к Господу 
за помощью. Он всегда слышит ис-
креннюю, сердечную, исполненную 
чистой веры молитву. А если бы не 
было так, а иначе, то давно бы не 
существовало никакой веры и ни-
каких храмов, потому что люди не 
приходят к колодцу, в котором нет 
воды. Мы с вами прикасаемся к ко-
лодцу, где вода жизни вечной (см. 
Ин. 4:14). ). Помогай вам всем Бог в 
ваших трудах!

Слава и честь… всякому 
делающему добро
(из послания апостола Павла)

24-25 августа Кузбасскую митрополию посетил Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

Губернатор Кемеровской 
области А.Г. Тулеев 
награжден орденом Русской 
Православной Церкви 
«Славы и Чести» II степени.

Высокую награду главе куз-
басского региона вручил лично 
Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл после богослу-
жения в храме Рождества Хрис-
това города Новокузнецка. Как 
говорится в Патриаршем указе 
о награждении, орден вручен во 
внимание к помощи Кемеровской 
епархии.

Орден «Славы и Чести», вто-
рой по старшинству орден Русской 
Православной Церкви, учрежден 
определением Святейшего Пат-
риарха Алексия II и Священного 
Синода от 25 марта 2004 года. 
Девизом ордена являются слова 
святого апостола Павла: «Слава 
и честь… всякому делающему 
доброе» (Рим. 2:10).

Орденом награждаются гла-
вы государств и правительств, 
руководители международных и 
межправительственных организа-
ций, главы Церквей и конфессий, 
выдающиеся государственные и 
общественные деятели за значи-
тельный вклад в межцерковное и 
межрелигиозное сотрудничество, 
в дело укрепления мира и дружбы 
между народами.

Святейшему Патриарху 
Московскому и всея Руси 
Кириллу присвоено звание 
«Почетный гражданин 
Кемеровской области».

Соответствующее постанов-
ление подписано коллегией Ад-
министрации и Совета народных 
депутатов Кемеровской области.

Как говорится в постановле-
нии, звание присвоено «за не-
оценимый личный вклад в дело 
возрождения и укрепления ду-
ховно-нравственных и культурно-
исторических ценностей российс-
кого народа на земле Кузнецкой, 
активную помощь и поддержку 
Кемеровской епархии в решении 
социально значимых задач, вос-
становлении и создании храмов, 
часовен, монастырей, духовных 
школ, за Первосвятительские 
труды и заботу о приумножении в 
шахтерском Кузбассе православ-
ных святынь».

Святейший владыка надел 
наградную красную ленту на себя 
поверх Патриаршей мантии и ска-

зал: «Сердечно благодарю вас, 
Аман Гумирович, и за трогатель-
ные слова, и за высокую честь, 
которую вы оказали мне, наградив 
таким почетным титулом. Я буду 
хранить в памяти и сегодняшнее 
событие, и землю Кузбасса, и 
буду молиться о том, чтобы Гос-
подь преклонял милость к народу, 
который здесь живет, а также к 
руководству Кузбасса, несущему 
большую ответственность и за 
сам Кузбасс, и за все Отечество, 
потому что Кузбасс имеет особое 
отношение к судьбам России. 
Пусть Господь хранит вас».

Затем были оглашены Патри-
аршие грамоты и вручены высо-
кие церковные награды:

«за помощь Кемеровской 
епархии» и в связи с 60-летием 
со дня рождения председатель 
Совета народных депутатов Кеме-
ровской области Н.И. Шатилов на-
гражден орденом святителя Инно-
кентия, митрополита Московского 
и Коломенского, III степени;

«во внимание к помощи в 
строительстве храма Рождества 
Христова г. Новокузнецка» на-
граждены: 

председатель совета директо-
ров угольной компании «Кузбасс-
разрезуголь» А.Р. Бокарев орде-
ном «Славы и Чести» III степени;

председатель совета дирек-
торов ООО «Промстройинвест-
групп» А.Ю. Казаков - орденом 
святого благоверного князя Дани-
ила Московского III степени;

депутат Государственной думы 
ФС РФ В.П. Гридин - орденом пре-
подобного Серафима Саровского 
III степени;

генеральный директор ОАО 
«СУЭК-Кузбасс» Е.П. Ютяев - ор-
деном преподобного Серафима 
Саровского III степени;

генеральный директор ООО 
«Торговый дом Сибирские ресур-
сы» С.Ю. Казаков удостоен меда-
ли ордена святого равноапостоль-
ного князя Владимира.

«во внимание к трудам на 
благо Отечества» горнорабочий 
очистного забоя участка № 17 
ОАО «Распадская» Н.А. Сыров 
награжден орденом святого бла-
говерного князя Даниила Москов-
ского III степени;

командир отделения Новокуз-
нецкого военизированного горно-
спасательного отряда С.П. Собо-
лев - орденом святого благовер-
ного князя Даниила Московского 
III степени.

За чадолюбие и жертвенное 
материнское служение Предсто-
ятель Русской Церкви наградил 
Патриаршим знаком материнства 
II степени многодетных матерей: 
мать семерых детей Е.В. Шляхтен-
кову, мать шестерых детей О.Н. 
Качканову, а также матерей, име-
ющих пять детей, Т.Ю. Гулевскую, 
С.Ю. Дворникову, Л.Н. Дондафер, 
Л.В. Изюмову, С.В. Радзевич, М.А. 
Сисикеневу, Е.Л. Соткову и Н.А. 
Суркину. Поздравляя многодетных 
матерей, Святейший Владыка вру-
чил им также денежные премии.

«Кузбасс занимает особое 
место в жизни России…» 
24 августа начался Первосвятительский визит Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в Кузбасскую митрополию.

«Работа шахтера – 
это подвиг…»
Слово Святейшего Патриарха по завершении чина освящения  
закладного камня под строительство часовни на угольном разрезе 
«Березовский» в Прокопьевском районе



Ваши Высокопреосвященства и Преосвященства! Дорогой вла-
дыка Аристарх! Дорогие отцы, братия и сестры! Высокие предста-
вители государственной власти! Ваше Превосходительство, Аман 
Гумирович Тулеев, губернатор Кузбасса!

Я хотел бы всех вас сердечно приветствовать с этим замеча-
тельным воскресным и одновременно праздничным днем — днем 
памяти всех кемеровских святых и Днем шахтера. Добыча угля 
наравне с металлургией — это очень важные секторы экономики, 
которые реализуются трудом тех, кто живет в Кузбассе. А потому, 
когда мы говорим о Дне шахтера, то вспоминаем, конечно, геро-
ев труда, тех, кто добывает уголь, а через это дает свет и тепло в 
наши дома, дает энергию всей экономике.

Мы одновременно вспоминаем и тех, кто погиб в шахтах, по-
тому что добыча угля даже в XXI веке, при всех новых и высоких 
технологиях, остается делом чрезвычайно рискованным. Но, не-
смотря на этот риск, люди спускаются на сотни метров под землю 
и осуществляют свой профессиональный долг. И мы вспоминаем 
сегодня всех тех, кто жив, кто трудится, а также тех, кто душу свою 
положил, осуществляя труд, столь нужный для страны и народа.

Удивительным образом с сегодняшним праздничным днем 
совпадает воскресное Евангельское чтение (Мф. 14:22-34). Это 
чтение повествует о том, как Господь Иисус Христос ночью, по 
воде, как по суше, шел к той лодке, в которой были апостолы 
посередине Генисаретского моря, и которая терпела бедствие, 
потому что ветер был очень сильным. Лодку заливали волны, 
апостолы-рыбаки были в страхе. И вдруг ночью увидели идущего 
к ним по воде Спасителя и подумали, что это призрак, окликнули 
Его. И когда убедились, что это Он, то тогда апостол Петр, всегда 
горящий в вере и в словах, говорит: «А могу ли я к Тебе придти, 
Учитель?» И Господь отвечает ему: «Иди». И он переступил борт 
этой терпящей крушение лодки и пошел по воде. Но как же это 
шествие по воде расходилось с жизненным опытом рыбака Пет-
ра-апостола, как это расходилось со всеми знаниями о природных 
законах! В какой-то момент сила ветра и высота волн напугали 
Петра, и он стал тонуть. И обратился к Спасителю за помощью, 
и Тот сказал ему: «Маловер» — и протянул руку, извлекая его из 
этой водной стихии.

Удивительный образ и пример того, что есть вера. Господь так 
возжелал, чтобы созданный Им мир венцом всего имел человека 
и чтобы человек в природе своей отображал Его Божественные 
свойства. Одним из этих свойств и качеств является свобода. Бог 
абсолютно свободен, и Он этот дар свободы вложил в человечес-
кую природу, причем настолько последовательно, что человек 
свободен даже в отношениях с Богом. Человек может вступать с 
Богом в связь или не вступать; он может признавать Его сущест-
вование или не признавать. Бог через акт Своего творения вложил 
в нашу природу эту возможность выбора.

Но для того чтобы люди сохраняли способность быть в общении 
с Ним, с Творцом, с Отцом Небесным, Он дал людям особенную 
силу, опять вложив ее в человеческую природу. Эта сила имену-
ется верой. Мы имеем связь с Богом, мы замыкаем эту таинствен-
ную связь, эту цепь отношений с Ним только одним способом, и 
никаким другим это сделать невозможно — ни силой образования, 
ни технологиями, ни властью, ни деньгами. Это можно сделать 
только силой веры.

А почему Господь именно через веру, а не через знания, не 
через власть, не через технологии, не через человеческое могу-
щество возжелал, чтобы люди 
с Ним соединялись? Именно 
потому, что вера — это то, что 
невидимо, что скрыто в глуби-
не человеческого сознания и 
человеческого сердца. Вера 
это не власть, которая может 
повелевать. Вера это не тех-
нология, которая обеспечит 
производственный цикл в авто-
матическом режиме. Вера это 
не богатство, которое может направляться и на добро, и на зло. 
Вера — это концентрация внутренних духовных сил человека. И в 
ответ на эту концентрацию духовных сил человека Бог и замыкает 
цепь, Он устанавливает связь человека с Собой.

Каким замечательным примером является для нас эта история 
с Петром. Петр ведь поверил, что Христос, Который превозмога-
ет силу человеческого закона, способен и ему помочь сделать 
то же самое. И ведь он смело переступил через борт этой лодки, 
когда сильные ветры дули и высокие волны вздымались, и пошел 
навстречу Спасителю. И ведь дошел бы до Него, но в какой-то 
момент эта внутренняя концентрация духовной силы растаяла 
под влиянием страха, окружающих обстоятельств, разрушилась 
связь, перестал двигаться этот ток энергии от Бога к человеку и 
от человека к Богу. Цепь разрушилась, и Петр остался наедине 
со стихией мира и стал тонуть.

То, что произошло с апостолом Петром, происходит с каждым 
из нас, потому что в какой-то момент жизни, концентрируя все силы 
на одном, в молитве обращаясь к Богу, мы достигаем просимого. 
И какой радостью отражается в наших сердцах этот Божественный 
ответ на нашу молитву! У нас вырастают крылья, мы становимся 
сильными. А потом погружаемся в гущу повседневных событий 

с их радостями, скорбями, с их конфликтами, недоразумениями. 
Мы омрачаем свою душу, мы пачкаем свою первозданную небес-
ную ризу в грязи человеческих отношений — уж какая там цепь с 
Богом… Самое лучшее — перекрестимся с поспешностью утром, 
побежим на работу, а целый день Бога и не вспоминаем. Вечером 
кто помолится, а кто не помолится, кто-то в воскресенье придет в 
храм, а кто-то не придет.

И вдруг в какой-то момент нас посещает горе, и мы начинаем 
молиться и удивляемся: Бог не слышит, не помогает. Почему? Да 
по той же причине, по которой перестал помогать апостолу Пет-
ру: нет этого мощного духовного посыла от нас к Богу, и Бог не 
воспринимает наши молитвы. Он не воспринимает нашего обра-
щения к Нему, когда это обращение на 55-м или 105-м месте в 

нашей ежедневной повестке дня, 
когда у нас другие приоритеты, 
когда у нас другое целеполагание: 
а так, между прочим, вроде как и 
должен помочь, ведь в храм при-
шел, свечку поставил, какой-то 
рубль положил, так в ответ давай, 
помогай. Так не бывает — имен-
но потому, что Бог сделал нас 
свободными и Он уважает наш 
выбор. Если для нас Бог на 105-м 

месте, мы не достучимся до Него, мы никогда не сможем пройти 
по водам, напрасны наши молитвы. Дар веры — это величайший 
дар. Как замечательно сказал Иоанн Златоуст, «там, где вера, 
там и сила, а где неверие, там немощь».

Но как же так? Люди говорят, что они не верят, защищают 
докторские диссертации, делают открытия, создают машины и 
механизмы, выращивают свои счета в банке, становятся сильны-
ми и могущественными. Что это за немощь? Это немощь, потому 
что есть те сферы жизни, где никакая власть, никакие деньги не 
помогают. Бог, несмотря на колоссальный технический прогресс, 
оставил этот огромный сектор человеческой жизни, на который 
невозможно повлиять силой разума, власти или деньгами. Мы 
знаем, что каждый из нас попадает в этот сектор, я не буду пере-
числять — каждый из вас знает, что есть моменты в жизни, когда 
ничто помочь не может, кроме Бога.

Чтобы Бог помогал, чтобы Он слышал нашу молитву, мы долж-
ны концентрировать свои духовные силы, мы должны не забывать 
Бога. Мы должны знать Его слово, открывать Евангелие, читать 
его, мы должны иметь навык молитвы, мы должны посещать храмы 
Божии. И вот тогда наша человеческая немощь, которая замешана 
на безверии, на маловерии, на безразличии, на суете, на челове-

ческих заботах, начнет возмещаться силой Божией.
Когда становится особенно страшно, когда человек полностью 

попадает в этот сектор, где он не может повлиять на развитие собы-
тий никакой человеческой силой, как, например, тогда, когда воин 
поднимается в атаку или когда человек проходит через стихий-
ные бедствия, через катастрофы — никакие человеческие силы, 
никакие технологии, деньги, никакая власть не могут повлиять. В 
лучшем случае, власть может хорошо организовать ликвидацию 
последствий, но никогда не может повлиять на то, чтобы прекра-
тился природный катаклизм или какая-то страшная авария. Это 
тот сектор, в котором только одна сила может быть эффективной 
— сила веры. Перед нами пример Петра, идущего по волнам, по-
беждающего закон тяготения и утопающего в тот момент, когда 
он перестает верить, и дивные слова Златоуста: «Там, где вера, 
там и сила. Где неверие, там слабость».Если будет эта сила веры, 
то многое будет решаться легко и просто, потому что те преграды 
общественного развития, которые сегодня коренятся в коррупции, 
в преступности, в нечестности, всё это уходит, когда к труду при-
касаются чистые руки и доброе сердце.

Вот в такой особенный день, в 9-е воскресенье после Троицы, 
мы празднуем сегодня в Кузбассе День шахтера. Радуюсь тому, 
что это празднование сопровождается освящением этого величес-
твенного храма… Никогда бы этот храм не возник здесь ранее… 
История Кузбасса связана с иной политической реальностью, в 
которой для Бога не было места. Хотим мы или не хотим, но четыре 
поколения людей воспитывались в этой безбожной атмосфере. И 
в том, что сегодня здесь, на этом месте, где не было никогда цер-
квей, возник этот дивный храм, мы тоже видим руку Божию.

Но рука Божия произвела действие в ответ на волю людей, 
тех, кто решил построить этот храм, кто не пожалел своих денег, 
своего времени, административных и хозяйственных ресурсов, тех 
людей, которые приходили и помогали, тех, кто горячо молился 
за возрождение этого Божиего храма. И потому это сегодняшнее 
действие является прекрасным символом возрождения веры, 
того, что более и более людей понимают, что только через веру 
можно соединиться с Богом, Которому всё возможно, Которому 
всё подчинено, Который есть единый хозяин вселенной, имеющий 
над ней абсолютную власть.

Мы молились сегодня в этом Божием храме о том, чтобы Гос-
подь укрепил веру, церковную жизнь здесь, на Кузбассе, где так 
необходима людям опора на верную молитву, принимая во вни-
мание такой рискованный, опасный труд шахтеров. Мы вознес-
ли сегодня молитву о тех, кто погиб на своем трудовом посту, и 
верим, что Господь принял это как некую жертву, как некий дар 
людей, которые, будучи верными своему призванию, своему про-
фессиональному долгу, делали то, что должно делать, несмотря 
на высокую степень риска.

Мы молились также о том, чтобы этих жертв было как можно 
меньше, чтобы как можно сильнее была вера в сердцах шахтеров 
и их семей, в сердцах всех жителей Кузбасса, потому что шахтер, 
спускаясь под землю, входит в этот сектор, где не господствуют 
ни власть, ни технологии, ни деньги, но где пребывает Господь… 
Поэтому искренняя вера тех, кто спускается под землю, их семей, 
родных, близких, всего народа, который здесь живет, и способна 
ограждать людей от страданий и смерти.

Я хотел бы выразить сердечную благодарность Вам, Аман Гу-
мирович, губернатор Кемеровской области, за Ваши труды. Мы 
помним конец 1980-х, начало 1990-х, мы помним тех до глубины 
души обиженных шахтеров, которые, осуществляя свою опасную 
работу, по полгода не получали зарплату. И мы знаем, что с Вашим 
приходом сюда ситуация изменилась. Пусть Господь хранит Вас и 
помогает Вам в несении Вашего служения на благо шахтерского 
края. (Аплодисменты)

Хотел бы сердечно поблагодарить Вас, Ваше Высокопреос-
вященство владыка Аристарх, за Ваши труды, за Ваши добрые 
слова, которые Вы сегодня сказали. На Вас сегодня возложена 
особая ответственность. В Кузбассе создана митрополия. Это 
очень важное церковное объединение, которое призвано на по-
рядок поднять уровень религиозной жизни в народе. Наша задача 
— строить храмы, монастыри, развивать систему образования, 
поддерживать культуру, осуществлять диалог с обществом, по-
могать страждущим, особое внимание обращать на молодежь. 
И цель наша — это спасение человеческих душ, это та самая 
сила веры в сердцах. Если будет эта сила веры, то многое будет 
решаться легко и просто, потому что те преграды общественно-
го развития, которые сегодня коренятся в коррупции, в преступ-
ности, в нечестности, всё это уходит, когда к труду прикасаются 
чистые руки и доброе сердце. Пусть Господь благословит Вас 
и все духовенство Кузбасской митрополии и трех созданных 
епархий на ее территории в пастырских трудах на благо Церкви 
и Отечества.

Я имею также сегодня замечательную возможность внешним 
образом выразить свою благодарность тем, кто послужил делу 
созидания этого святого храма, и попрошу огласить Патриаршие 
грамоты. <…>

А всем участникам сегодняшней нашей общей молитвы я хо-
тел бы передать маленькие иконочки Рождества Христова с Пат-
риаршим благословением. Пусть Господь молитвами Пречистой 
Царицы Небесной хранит всех вас!

II l 4 сентября 2013 г.

Его Святейшеству сослу-
жили: митрополит Саранский 
и Мордовский Варсонофий, 
управляющий делами Москов-
ской Патриархии; митрополит 
Кемеровский и Прокопьевский 
Аристарх, глава Кузбасской 
митрополии; епископ Солнеч-
ногорский Сергий, руководи-
тель Административного сек-
ретариата Московской Патри-
архии; епископ Мариинский и 
Юргинский Иннокентий; прото-
иерей Всеволод Чаплин, пред-
седатель Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви 
и общества; священник Андрей 
Мояренко, настоятель храма 
Рождества Христова, замес-
титель ректора Кузбасской ду-
ховной семинарии; духовенство 

Кузбасской митрополии.
На богослужении присутс-

твовали губернатор Кеме-
ровской области А.Г. Тулеев, 
председатель Совета народ-
ных депутатов Кемеровской 
области Н.И. Шатилов, глав-
ный федеральный инспектор 
по Кемеровской области И.В. 
Колесников, и.о. мэра города 
Новокузнецка С.Н. Кузнецов, 
председатель Синодального 
информационного отдела В.Р. 
Легойда, благотворители и 
строители нового храма, вдовы 
и родители погибших шахтеров 
Кузбасса.

Богослужение сопровождал 
мужской хор Кузбасской Право-
славной Духовной семинарии 
(регент — протоиерей Сергий 

Гудков) и Архиерейский хор 
Знаменского кафедрального 
собора г. Кемерово (регент – 
Иоанна Чеботарева).

На сугубой ектении были 
возглашены особые прошения 
о шахтерах нашего края.

Также за литургией были 
вознесены заупокойные молит-
вы об упокоении душ всех по-
гибших шахтеров Кузбасса.

Региональный телеканал 
«Мой город» вел телетрансля-
цию богослужения, за которой 
могли наблюдать не только 
жители всего Кузбасса по те-
левизорам, но и верующие, 
находившиеся перед храмом, 
благодаря установленному 
большому монитору.

По окончании литургии мит-
рополит Аристарх поприветс-

твовал Святейшего Патриарха 
и в память об освящении храма 
преподнес Его Святейшеству 
образ Рождества Христова.

Предстоятель Русской Цер-
кви, в свою очередь, обращаясь 
с Первосвятительским словом 
к пастве, поблагодарил гла-
ву Кузбасской митрополии за 
неустанное архипастырское 
попечение о строительстве 
шахтерского храма и духовных 
нуждах православных Кузбасса 
и вручил ему святую панагию. 
В дар храму Предстоятель 
передал иконы двунадесятых 
праздников.

«Еще молимся  
о еже сохранитися 
шахтерскому краю 
нашему и труженикам 
его от глада, 
губительства, труса, 
потопа, взрывов, 
обвалов, внезапныя 
смерти, молим Ти ся, 
услыши и помилуй».

(Прошение 
на сугубой ектении)

Молитва 
о шахтерском 
крае

Если будет сила веры, то многое будет решаться 
легко и просто, потому что те преграды 
общественного развития, которые сегодня 
коренятся в коррупции, в преступности,  
в нечестности, всё это уходит, когда к труду 
прикасаются чистые руки и доброе сердце.

25 августа, в неделю 9-ю по Пятидесятнице, 
когда Церковь празднует  
Собор Кемеровских святых, а в России 
традиционно в последнее воскресенье 
августа отмечается День шахтера, 
Святейший Патриарх Московский  
и всея Руси Кирилл совершил чин великого 
освящения храма Рождества Христова 
г. Новокузнецка, построенного в память 
о погибших шахтерах, и Божественную 
литургию в новоосвященном храме.

«Там, где вера, там и сила, 
где неверие – там слабость…»
Слово Предстоятеля Русской Церкви по завершении богослужения 
в храме Рождества Христова г. Новокузнецка

25 августа, по завершении 
Божественной литургии в храме 
Рождества Христова Новокузнецка, 
Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл проследовал 
в южный придел новоосвященной 
церкви, где провел встречу с вдовами  
и матерями погибших шахтеров.

Стоя у Распятия, рядом с которым хранятся поми-
нальные книги с именами 15,5 тысячи шахтеров, по-
гибших в Кузбассе с 1920 года, Предстоятель Русской 
Православной Церкви обратился к собравшимся со 
словом:

«Вы — близкие тех людей, о которых мы сегодня 
молились. У каждого из вас есть какая-то временная 
дистанция от того момента, когда погиб ваш самый 
близкий человек. У кого-то рана еще совсем не за-
жила, кого-то время лечит. Я хотел бы обратиться 
и к одним, и к другим и сказать вот что.

Как только вы приходите в храм или когда хоти-
те обратиться к Богу, вы осеняете себя крестным 
знаменем, креститесь. Вот и здесь крест стоит. 
Крест в центре всей нашей жизни. А Кто на кресте? 
Распятый Человек. Вы можете себе представить 
страшную казнь — распятие ни в чем не повинного 
Человека?

Почему так Господь захотел? Чтобы спасти лю-
дей через Свой Крест, потому что Он возжелал 
опуститься в самую глубину человеческого страда-
ния. Никто не может роптать на Бога и сказать: «А 
почему я претерпеваю это страдание?» Если бы Бог 
явился нам во славе, в виде римского императора 
на колеснице, в золоте и серебре, тогда бы каждый 
мог сказать: «Почему же Ты оставляешь нас, и мы 
страдаем?» Но Он Сам взошел на крест и постра-
дал так, как никто другой не пострадал. Поэтому не 
может быть никогда ропота на Бога в душе челове-
ка. А вот тайна жизни и смерти — в Его руках. Ни 
один человек без Его воли не появляется на свет, и 
ни один человек без Его воли этот свет не покида-
ет, и почему один в одних обстоятельствах, другой 
в других, один рано, другой поздно — мы этого не 
знаем, от нас это сокрыто.

Поэтому нужно принимать все то, что с нами про-
исходит, — и радости, и самые глубочайшие скорби 
— как то, что присутствует в замысле Божием. Это 
значит, если говорить о том, что Бог есть любовь и 
справедливость, что люди, невинно погибшие там, 
в шахтах, добывая уголь для других, несомненно, 
Господом оправданы. Ведь каждый имел какой-то 
личный грех, и вы знаете об этом лучше, чем кто-
либо другой. Так вот, этой смертью искуплены эти 
грехи, и ваши близкие и родные за ту жертву, кото-
рую они принесли, сегодня вместе с Богом.

И для того чтобы утешить себя, крепко моли-
тесь Господу, как я призывал сейчас в проповеди, 
крепко молитесь, чтобы чувствовать эту связь с 
Богом. И тогда Господь будет вам помогать. Если 
бы Бог не помогал, мы бы к Нему не обращались с 
молитвой… Но тысячи лет люди обращаются к Богу, 
и продолжают обращаться, и будут обращаться до 
конца человеческой истории, потому что Бог отве-
чает, каждому по-разному, никому — в громе и в 
молнии, никому громко не говорит — ни наяву, ни 
во сне. Он прикровенным образом отвечает нам на 
наши молитвы.

Всем вам, мои дорогие, от всего сердца хотел 
бы пожелать помощи Божией, мира душевного, 
постоянной молитвенной памяти о почивших. Вос-
питывайте своих детей и внуков в первую очередь 
в памяти к их отцам и дедушкам, к тем, кто погиб 
ради других людей. Верой своей, сердцем своим 
согревайте тех, кто вокруг вас.

Вы прошли через особый трагический опыт. 
Многие не знают, что это такое, а вы знаете. Пусть 
Господь, Который допустил это в отношении вас, бу-
дет всегда рядом с вами. Вы тоже непростые люди, 
потому что на вас пал этот жребий. Почему — ни вы 
сейчас не ответите, ни я не отвечу. Может быть, дети 
ответят. Пусть Господь вам помогает».

В память о встрече Святейший Владыка передал 
родственникам погибших шахтеров иконы Рождества 
Христова и духовную литературу.

От лица собравшихся к Его Святейшеству с благо-
дарностью за встречу и слова утешений обратилась 
Ольга Александровна Яковенко, директор школы №83  
г. Новокузнецка. Ее сын погиб 8 мая 2010 года при взры-
ве метана на шахте «Распадская». Тогда в результате 
аварии погиб 91 человек — горняки и спустившиеся в 
шахту горноспасатели.

«Вы прошли 
через 
особый 
трагический 
опыт...»


